

わたしたちの同窓生

《母校創立113周年》

会員数 32,165名

平成24年4月1日 現在

同窓会報

椎の樹

2012.4.1 第26号

発行所 群馬県立高崎女子高等学校

同窓会

高崎市稻荷町20 電話(027)362-2585

発行責任者 吉村 晴子

印刷所 ほその印刷

同窓生の絆を広げて

同窓会長
吉村 晴子

同窓会の皆様お健やかにお過ごしでいらっしゃいますか。

昨年の東日本大震災は未だ

傷跡は癒えず東北の卒業生の

ご様子ご案じしております。

総会の折の募金を元に皆様

のお見舞いの心をお届けいた

しました。

平穏な日々のありがたさが

身にしみるこの頃です。お互

い寄り添う思いやり、支え合

ぬくもりを同窓の絆の中にも

見出してゆきたいと思いま

す。

校門の右手にある松樹館に

は母校の教育の歴史を語る多

くの資料があります。末広町

また、平成23年10月に愛媛

県で開催された第75回全国学

校歯科保健研究大会におい

ました。

記念式典と祝賀会を行って

なります。

恒例の旅行の行事と絡めて

参加を頂き盛大に開催されま

すようご協力お願い申し上

げます。

同窓会の益々のご発展を

祈り申し上げますとともに、

皆様の母校への変わらぬご支

援をお願い申し上げます。

研究の蓄積を生かし、校訓「向

学敏智」「清楚品位」「明朗闊

達」のもと、知・徳・体のバ

ランスとのれた生徒の育成に

努めて参ります。

同窓会の益々のご発展を

祈り申し上げますとともに、

皆様の母校への変わらぬご支

援をお願い申し上げます。

5月2日、多くの会員の

参加と学校長

をはじめとする

御来賓の

方々の御列席

を頂き、母校

椎樹館にて平

成23年度同窓

会総会が開催

されました。

同窓会では、

義援金へ

乗り越え、

復興へ向

けます。

吉村会長の

挨拶では、

震災を

わかれまし

た。続いて

の黙祷が行

われまし

た。震災で誰もが再確認した

事を実感した総会でした。

椎樹館前

の植え込みに新たに石が置か

れることをご存知ですか。この石は、明

治42年、末広校舎正門前の石橋架橋欄干

として使用されたものです。その後、校

舎改築にあたり、中庭に記念として置か

れていました。そして、稻荷町移転の際

に、椎樹館玄関前の石に組み込まれまし

た。高女創設から110年以上にわたり高女

の歴史をずっと見守り、風雪に耐えてき

ました。そして、稻荷町移転の際

に、椎樹館玄関前の石に組み込まれまし



松樹館たより

先生の後ろには、土屋文明記念館での「茨木のり子展」。わたしが一番きれいだった時「」のポスターが掲げられており、先生がお話をされた「凛とした生き方」が写真からも伝わってくるようでした。

2011年度 総会記念講演

82期(高35)

講師 原澤弘子先生

●展示室Ⅰ「学校の歴史」
入館して左側の部屋です。
開校してから現在に至るまでの
学校の沿革が、「春蘭館」、「末広町校舎」、「稲荷町校舎」
の3つのコーナーを通してご覧になつていただけます。
●展示室Ⅱ「明治・大正資料」
階段を上がり右側の部屋で
す。県下の伝統校である本
校以上に、特に明治の資料を
有している所は県内にはあり
ません。そのため、ここは本
県教育資料の「宝」が集めら
れた部屋です。展示資料は写
真パネルや卒業生の作品、教

圖書部 神保昇一

- **展示室Ⅰ「学校の歴史」** の通り。
3つの展示室の構成は以下
示・保存されています。

木村具等です。群馬の教育の先駆けを担い、情熱を持つて時代を駆け抜けた諸先輩の姿を想像していただければと思います。

●展示室Ⅲ「数々の足跡」

2階左側の部屋です。入口には第4代校長「佐藤穂三郎先生 寿像」があります。

この部屋は教師や同窓会、生徒会活動関係等の資料を展示しています。本校に勤務していた先生方が残してゆかれた画や書、生徒会誌、全国8位以内の各部活動の賞状、橋やトロフィー、さらには和絵図本や市の重要文化財に指定されている鐘など様々な分野からの「足跡」が展示されています。

最後に収蔵庫。1階右側の部屋です。ここには「高女

講師 原澤弘子先生
詩人 萩木のり子の言葉

た茨木のり子は、昭和18年、愛知県の高等女学校から東京の帝国女子薬学専門学校に進学、戦争一色に染められた軍僕として学生生活を過ごし、20歳で終戦を迎えます。その体験が青春に対する懺悔や悔いとなつて、詩の根元に横たわっていると先生は解説してくださいました。多くの国語の教科書にも掲載されている「わたし가一番きれいだつた

材工具等です。群馬の教育の先駆けを担い、情熱を持つて時代を駆け抜けた諸先輩の姿を想像していただければと思います。

●展示室Ⅲ「数々の足跡」

2階左側の部屋です。入口には第4代校長「佐藤穂三郎先生 寿像」があります。

この部屋は教師や同窓会、生徒会活動関係等の資料を展示しています。本校に勤務していた先生方が残してゆかれた画や書、生徒会誌、全国8位以内の各部活動の賞状、楯やトロフィー、さらには和絵図本や市の重要文化財に指定されている鎧など様々な分野からの「足跡」が展示されています。

最後に収蔵庫。1階右側の部屋です。ここには「高女

時」という詩には、そういう想いがくつきりとした鮮やかな力強い言葉で綴られています。そしてもう一つ、私が茨木のり子という女性に、強く湧いた生き方を感じたのは、中国や韓国への想いとその表現です。先生がご用意くださいました『りゅうりえんれんの物語』という詩は、中国人「劉連仁」が日本軍に捕まつて北海道で強制的に働かされた事実が、鋭い視点で描かれています。この詩はかつて、高女の放送部の生徒達から「放送劇をやりたい」と言う声があがり、放送劇が実現したとの事で、これもまた、茨木のり子の、我が國が戦時中行つてきた行為への懺悔が、生徒達の共感を得たものだと感動しました。

を聴いて

講師紹介
大学第二学群比較文化
(比較文学専攻)卒業、
県立農業高校・伊勢崎女子
・渋川高校・高崎女子
を経て、土屋文明記念
館に学芸員として勤務
3年藤岡北高校に異動

椎の小径

青い月 48期(女48) 海野一
秋の夜に一人聴くノクターん
ピロードのカーテンかすかに揺れ ウイ
ひろがれば 星はきらめき
私の胸は静寂にとけこみ 心澄みてやわら
遠く岩うつ波のモノトーンなぜ過ぎしこ
記憶をよび戻すのか 多感な
青春の夢 いま夜空に楽しく舞い
青い月ひそかに西に傾く

52期(高5) 山崎千代子
53期(高6) 新井 京子
第21回椎樹祭が6月11日
12日に開催され、OG展として
て参加併催いたしました。
華道・書道を椎樹館和室に
展示いたしました。華道は42
期・64期の9名で、格花三杯
自由花六杯の編成でした。
格花は日本古来の床の間に
活ける懐かしい落ついた風
情で、孔雀檜葉が使われ緑美
しく、自由花は色彩よりも華や
かに観る人も楽しく、明るく
和やかになります。活けこみ
も始終和気調調としていまし
た。

でも反応は素早く、係としては大変ありがたく思っています。先輩方との交流は非常に有意義で大切な事と思います。

樹
祭
に

61期(高14) 海老原洋子

松樹館は、卒業生の貴重な作品、記録を収納する事を目的とした資料館整備について、しかし長い年月を経て未整理の収蔵資料を増加したため、清掃整備を23年度同窓会事業と定め、常任幹事と当番期で実施しました。

初回は、母校で長年教鞭をとられ、その方面に造詣の深い山口聰、吉永哲郎両先生にご指導をお願いしました。学校からも3名の先生にご参加いただき、松樹館の意義、有り方、利用方法等お話をいただきました。そして明治32年群馬県で初めて開校した女学校

初めて持った万年筆は宝石のよう輝き
不透明で確かで頼りない未来を予言していく
あれから四半世紀
つやも光も失せてすり減ったキャップの金具
時間色の深みと記憶色の懐みを抱いている
綴った思いの分だけすり減っていく魂
誰かの心から心へと伝えられていく文字の糸
真新しいペン先だけが妙にまぶしくて
思わず目を閉じて確かめてみる
その透明な輝きの銀のごとくまだ純であるか
その鋭い切つ先のごとくまだ進めるかと
目を開けば
新しいなめらかな墨が迷いなく道を示してい

書道は44期～70期の21名が出品し小品として寸法制限させていただきました。また地元の方にお願いする形となりました。現役の方が多くそれぞれ工夫されて、運字・かな・詩文・前衛等幅広いジャンルの作品となり、黒色も黒・淡墨・色々と多彩で圧巻でした。

隔年の椎樹祭参加ですから10年に一回位の割合で、洋画・日本画・工芸・写真・華道

書道の展示などです。が松樹館に集合し、1階資料室の清掃分類を行いました。9月には、前回分類した各資料を種類別、年代別に整理し、10月に、展示室3室の清掃整理をしました。女学校歴代生徒の作品を始め多数の資料の展示等は、母校の先生方のお力を拝借する事になりました。

4月には他に例のない貴重な資料館が生まれます。今後は新入生の授業の一環として利用され、総会、椎樹祭には一般公開される予定です。どうぞ皆様お出かけ下さいませ。

コーラスへのお誘い
同窓会合唱団「コール椎樹」は
月、第2日曜日／午前10時よ
校椎樹館1階で練習しています
一緒に歌いませんか。
うぞお出かけください。



83期(高36) 中島みゆき 第60回高女京浜同窓会が、平成23年7月10日、東京・目白の椿山荘タワー10階「フリージア」で開かれました。当口は吉村晴子会長はじめ、母校同窓会ご来賓の皆様、茂木道弘校長先生方にもご臨席いただき、夏の日差しに緑輝く庭園を眼下に、総勢101名の賑やかな宴となりました。

京浜同窓会

クラブ活動における素晴らしい成果に目を見張りました。第1回卒業生の近影すみませんが、昭和31年、東京近郊に住む卒業生の為の同窓会東京支部を設立しました。今回は60回目の記念すべき会となりましたので、明治32年開校以来の写真をまとめたスライド「母校の歩み」を上映しました。三蓋松が刺しゅうされた袴姿の女学生や、なつかしい末広校舎の写真を見ながら、歴史ある母校に思いをはせました。引き続き松井慎二教頭によるフランス料理を味わいながら、和やかに会が進みました。宴だけなわけのところ、サクソ



東京都庭園美術館と
豆腐懐石を堪能!
33期(高36)山田

33期(萬86)山田
五屆懶石忍堪能

かつたです。
夢のような2時
ふ間こ過ぎて、

策し、すぐ隣にそびえる東京タワーをカメラに收めました。その後は東京駅周辺の車

ノボジユール展
について

皆で集まり、絵画論や各自の近況等話し乍ら、会食などして過ごします。5月頃にな

ます。入脱会を認めずの会則の為か、一人も欠けず20年続けてこられました。これから

しました。在校生から、お礼状と各選手の自己紹介や抱負が届き、OG会との絆を深め



24年度京浜同窓会の
ご案内
平成24年7月1日(日)
12時より
場所 目白 椿山荘
タワー10Fフリージア
連絡先
84期(高37)
猪俣ゆう子

同窓会110周年
親睦旅行へのお誘い
～伊香保温泉と棟名湖畔～

期 日 平成24年6月24日(日)～25日(月)
行 程 6月24日(日)
高崎駅東口出発(14:00) → 伊香保
温泉・福一
記念式典・祝宴(お楽しみ会)
6月25日(月)
福一 → 棟名湖 → ハレナグラス ←
時代屋 → 高崎駅東口到着(14:00)
参加費 17,000円
(往復バス代は同窓会負担)
定 員 200名～300名
申込方法
①4月1日～5月1日の間に振り込み
振込先
加入者名
②5月1日総会当日現金を添えて申し込み
問合せ 山田
遠藤

みの一つでした。目にも美しいお天気に恵まれて、三ヵ所ともそれぞれに印象深いところでした。当番期の同窓生であるということでも、とても和やかで楽しい旅行になりました。

い懐石料理が次々にはこぼれて、会話を弾みました。普段はお会いできない先輩方とお話ししながら、美味しい料理をいただきました。お食事の後は紅葉の美しい日本庭園を散

開発で話題となっている、
の内ブリックスクエアへ向
いました。中には三菱一号
術館もあり、皆様それぞれ
絵画鑑賞、ショッピング、
たティータイムを楽しみま



高木が振り返る。アトランチーの顔が、またまた笑顔にならなかった。
し、皆で高女を懐かしみました。アトラクションは、塙先生
景子さん（82期）と、塙谷さんと一緒に音楽活動をされて
いる國谷千早子さんによるヴァイオリンとピアノの演奏
でした。「春のあしおと」と題した演奏は、私たちの耳を
楽しませてくれました。続くコール推樹の合唱は塙越玲子
さん（69期）の指揮で、口日本歌の素晴らしさを堪能する
ことが出来ました。

82期(高35) 安立師子
去る2月5日、高崎ビューホテルあかぎの間で、高女寮会新年会が開催されました。当番期は82期、末広町から稻荷町への移転、そして新校舎最初の卒業生です。



高女陸上部OG会
43期(女43)宮下初枝
高女陸上部OG会は、「松樹会」という名称で昭和37年創立。以来平成25年で50周年記念。

83期(高36) 藤原理央子
平成23年8月13日、ホテル
メトロボリタン高崎において、
期別同窓会が開催されました。
卒業以来初の同窓会でした。

平成19年12月には京都での全国女子駅伝に初出場。28位と大健闘。OG会は大応援団を結成し、バスで京都に行きました。その節は、皆様方より多大な御寄付を頂き、感謝しております。

在校生の後輩たちも、県大会、インターハイ等で好成績を収め、活躍している様子は逐次先生又はOG会事務長より報告を頂いております。

OG会としても大会の都度激励に伺い、テント等も贈呈



しい習い事等々、話題は尽きることなく、携帯電話のアドレスや名刺を交換する姿も、そこそこで見られました。皆それぞれに充実した時を過ごしてきたことが、その輝いた表情に表れていました。

寝たけなわのころ、懐かしい音楽が会場に流れできました。全員で校歌の大合唱となり、今の私たちの姿に、高女生だつた頃の私たちの面影が重なり、同期生としての絆を深めることができました。

私たち83期は、24年度同窓会幹事の年を迎えます。できることをできる人がやり、同窓会の行事を盛り上げていきたいと思います。

母校の近況

●山岳部

山岳部は、県高校総体において、6年連続18度目の優勝を果たし、インターハイの切符を手に入れました。

本年のインターハイは、8月9日～13日、青森県の岩木山・北八甲田山系を会場に開催されました。この大会に向けて、昨年の出場経験のある3年生2名を中心に綿密な計画を立て、特にペーパーテストにも力を入れて練習を重ねました。出発前に開いていた社行会では、リーダーの小野澤さんから「目標は優勝です」と力強い発言がありました。

登山競技は、山域の情報を含めた登山知識・救急知識・気象知識のテスト及び天気図作成・予報に始まり、体力・歩行・設営・炊事・読図・装備・記録・マナーなど幅広い技術を丸3日間審査対象におかれています。変化する気象・地形に適切に対応しながら4人のメンバーで何事も解決していくかなければなりません。途中のメンバー・エンジニアもいる競技です。何度も下見に



入っている学校がある中、下見の出来ない高女は、地図を読み、地形を頭に入れることで対抗しました。

今回3年生は、初出場の2年生をよくリードし、まとめてきました。ペーパー試験もほとんどミスなし、他の項目も大きな取りこぼしもなく、期間を頑張りました。結果は、97.6点、全国1位となりました。東北勢が健闘する中、見事な優勝です。賞状2枚(全国高体連・文部科学大臣)は事務室前、カップ2つ・盾2つ(NHK・毎日新聞社)は校長室に飾られています。来校の折には是非ご覧ください。

応援していただきました多くの方々に感謝申し上げます。また、お祝い品を寄贈していただきました有志の方々にこの場を借りて深く御礼申し上げます。今後もよい知らせが届けられますよう励んでいきたいと思っています。



まことに、部長の高橋さんは、さらに力を伸ばしていくよう部員全員で精進を続けていく、と決意を語りました。

●百人一首部

8月に福島県会津若松市で開催された全国総文祭に、群馬県チーム(8名)の選手として本校百人一首部より、3年佐藤史織さんと2年高橋栄里さんが参加しました。競技は5対5のトーナメント戦で、群馬県勢は順調に勝ち進み、決勝戦では強豪の東京都チームと互角に戦い、接戦の末2勝3敗で惜しくも敗れ、準優勝となりました。試合後の講評でも、群馬県チームは競技での礼儀正しさを称えられました。

◆主な部活動実績 (平成24年3月19日現在)

《体育部》 ○県総体 女子総合優勝(11回目)
・全国大会 山岳部 全国総体 登山競技 団体女子優勝
水泳部 全国総体 800m自由形 個人5位入賞
新体操部 全国総体 出場
ソフトテニス部 全国総体 ダブルス出場

《学芸部》

・全国レベルでの受賞等
文芸部 全国総文祭 参加
全国高等学校文芸コンクール 文芸部誌部門 優良賞
音楽部 全国総文祭 参加
百人一首部 全国総文祭 群馬県チーム準優勝 2名出場
マンドリン部 全国高等学校ギター・マンドリンフェスティバル 優秀賞・大阪市長賞
放送部 NHK杯全国高校放送コンテスト 朗読・アナウンス部門、番組部門 出場
書道部 全国学生書道展 準優勝校、側書道芸術院事長賞(個人)、毎日新聞社賞(個人)
その他 全日本学校歯科保健優良校表彰 優秀賞(文部科学大臣賞)

◆平成23年度大学合格者数 現役+選手年率(%)内 24年3月29日現在

【国立大学】	信州大	5	北里大	7(1)	
北海道大	3(1)	京都大	2	慶應義塾大	9
東北大	5	大阪大	1	上智大	5(1)
秋田大	1	奈良女子大	1	中央大	27(3)
茨城大	2	(その他)	8	津田塾大	17(1)
筑波大	12	合 計	133(10)	東京女子大	14(2)
宇都宮大	2			東京理科大	12(1)
群馬大	42(3)	【公立大学】	1(1)	東洋大	14(1)
埼玉大	7(1)	福島県立医科大	13(2)	日本大	30(3)
千葉大	7(2)	高崎経済大	6	法政大	26(7)
お茶の水女子大	6	群馬県立女子大	6	明治大	33(7)
東京医科歯科大	1	首都大学東京	3	(その他)	6
東京農工大	2	(その他)	6	立教大	29(4)
東京外国语大	2(1)	合 計	29(4)	早稲田大	21(2)
東京芸芸大	5	国公立大医学部医学科	3(1)	同志社大	4
新潟大	11	【私立大学】		立命館大	5
富山大	1	青山学院大	15	(その他)	338(67)
金沢大	7(1)	学習院大	3	合 計	635(104)

私は、昨年の春まで無所属の長野県議会議員だった。政治とは無縁、お金、地縁、血縁、同窓生と、選挙で必要なものは何一つ持たない私が、なぜ県議になつたのか? 高女を卒業後、東京で大学生活。12年間の小学校勤務も都会のベッドタウンだったが、夫と始めた美術関係の仕事で、縁あって信州・安曇野に移り住んだ。北アルプスを背景に山間が広がる風景に憧れて、観光で訪れるだけでなく、移住して来る人もたくさんいた。

山麓の林の中に小さなログハウスを建て、犬と一緒に里山や田園を散歩し、自然からインスピレーションを得て作品を創る、理想的な生活。



73期(高26)
北山 早苗



2000年1月、そんな生活を搖るがしかねない事実を知り、愕然とした。山麓田園地帯を買く高速道路が、3年後に着工されることに決まったという。

「観光地の真ん中に、なんで?」移住者はもちろん、元からの住民さえ計画を知らなかつたが、なぜか、地域住民のたつの願いで造られる説明書には書かれ、國からは高速道路が住民の反対で止まつた例はないと言われていった。県が町民会館で開いた説明会には、疑問を持つ住民が300人も押し掛け、大騒ぎになつた。

ちょうどその頃、長野県知事選に作家の田中康夫さんが立候補すると聞き、いち早く田中さんを我が家に招いて、集会を開くと、狭い家に

速道路計画がなくなつた安曇野山麓で、人生を楽しんでいたアトリエ「ビンサンチ」をアート拠点にして、素敵人々との出会いを楽しみに、作品を創っている。

去つた後、どんどん後戻りしていく長野県。光と影を見ながら2期8年県議を務めた。先駆けて様々な改革が始まつた。知事不信任を出した県議会を傍聴、政治の住民不在を強く感じ、自分たちで送り出した知事を支えないと、県議選に出て当選した。改革と守旧派勢力との攻防、田中さんが

100人も集まつた。私のようこれまで政治に関わったことのない人たちが夢中で応援田中知事が誕生。脱ムダ化され、震災の年、私は8年振りに地元安曇野へ戻つた。心身ともに疲れ果てて、

100人も集まつた。私のようこれまで政治に関わったことのない人たちが夢中で応援田中知事が誕生。脱ムダ化され、震災の年、私は8年振りに地元安曇野へ戻つた。心身ともに疲れ果てて、